

varo: «Gran Padre tenemos, grande es el amor que tengo a Sto. Domingo, no por ser su Religioso, sino que de todo mi coraçon le amo y pido que muera yo de la enfermedad que él murio.» Cumpliole este deseo pues començandole al Maestro Fray Alvaro el mal a veynte de Mayo por vna gran calentura que pensaron era tauardillo, y viendole los medicos las espaldas les engañó vnas señales moreteadas que tenia en ellas, que siendo de las diciplinas que hauia vsado imaginaron eran muestra dei tabardillo, y curaronle por tal, y de vna ayuda que le hecharon le dieron vnos cursos y estos le acuaron, y despues de muerto lo confesso el medico, y assi, murio de la enfermedad que nuestro glorioso Padre Santo Domingo. Los quinze dias que estuu enfermo fueron para edificacion de todos los Religiosos todo lo que en él vieron y oyeron, porque luego se dispusso con vna confesion general, y a veynte y cinco de Mayo reciuo el Santissimo Sacramento por Viatico. Todos los Religiosos asistieron, y fueron tantas las lagrimas en comun y en particular de todos, que no se ha visto tal demostracion: llorauan de considerar se moria tal fraile; llorauan de deuocion y de oír lo que el enfermo decia; de ver su gran espiritu y humildad. Pedia perdon diciendo que le perdonassen el mal exemplo que les hauia dado; dijoles que de todas sus cosas que parecian uenas no hiciesen caso, que todo hauia sido vn poco de oropel. Obligaronle a poner camisa y sauanas porque se abraçaua en calentura. Desde que tomó el hauito siempre vistio jerga en cama y persona, durmiendo con medias y singulo y con rosario siempre interior y exteriormente. Su modestia y honestidad fue grande y singular, la que en curarle y vntarle hiço que se guardase en su persona. Sintiose grandemente en la Republica sauer estaua de peligro, y grandes y pleueyos eran en desear su salud, y todo era preguntar cómo estaua el Maestro Fray Alvaro. Fue cosa rara que todos, ya de la orden, ya fuera de ella, desseasen su vida. Hicieronse en orden a esto todas las diligencias diuinas y humanas que se pueden imaginar: las diuinas, como más eficaces, se multiplicaron; las oraciones, missas, diciplinas de diuersas personas y diferentes estados y comunidades fueron muchas, pidiendo a nuestro Señor todos la vida de Fray Alvaro. Para este fin y para consuelo del enfermo le trajeron a su celda la gran reliquia del Santo *Lignum Crucis* que se guarda en el altar de sus agüelos; la muela de nuestro Padre Santo Domingo; vna reliquia de Sta. Catarina de Sena le enviaron nuestras monjas; trajeron la imagen de San Juan de Dios (estos dias ilustre en milagros) sus Religiosos agradecidos por hauer pocos dias antes predicado el P. Maestro Fray Alvaro a la gran fiesta y colocacion de vna nueva iglesia que con octava se hauia celebrado al glorioso S. Juan de Dios, y el dia que cupo a nuestra Orden predicó con aprouacion de todos el Padre Maestro. Muy en secreto pidio al Maestro de nouicios le trajese la corona de espinas que tiene puesta el santo y deuotissimo Crucifixo del nouiciado; trajosela y regalose mucho con ella, pusola sobre su coraçon, hiço que se la pusiesen en su caueça y pidio le apretasen con ella; dijo antiphona y oracion de la corona, y con suspiros del alma, dijo: «Padres mios, deuocion en vida, que en este trance hay muy poca porque son muchos los dolores que afligen en esta acasion y tiempo.» La mayor demostracion que manifestó la deuocion del Bendito enfermo y el deseo y afecto de los Religiosos, fue suuir a su celda la santissima imagen de nuestra Señora del Rosario, y quitarla de su altar y capilla para que honrase y fauoreciese a su gran devoto. Quando la vio entrar, con profundissima humildad se encojio, y dijo: «¡Señora, este es exesso! ¡La Madre

de

de Dios y esclaua del Señor a este indigno esclauo? ¡Exesso grandel! ¿Quando la Señora con su esclauo hiço tal?» Dejaronle a solas con ella apartandose los Religiosos: aqui fue el feruor de su espiritu. Las palabras amorosas que como a Madre querida, y los actos de resignacion que hiço, no pueden letras muertas explicar la viveça de su espiritu. Quiso nuestro Señor, que pues hauia sido tan deuoto y venerador de los Santos, tuuiesse singularissimo consuelo en su vltimo fin viendo su celda hecha vn santuario y llena de reliquias. Bien quisiera el P. Fray Alvaro enterrarse en la capilla del Rosario y estar a los pies de su Señora, para que aun muerto goçar de la presencia de la santa imagen, pues a su vista y presencia hauia receuido la gracia baptismal. Palabras dijo que manifestaron su deseo, mas con humildad y resignacion se corregia y decia: no, adonde todos, lo que la ouediencia ordenare. Preguntole vn Religioso que si no estaua contento y resignado en la voluntad de Dios, y respondió que estaua tan quieto y consolado, que esta quietud y seguridad le causaua temor: porque asi como el que todo lo ignora le parece que lo saue todo, assi temia que su quietud y consuelo no fuesse tal, que teniendo tanto que temer confiava mucho. Reçó el officio diuino hasta que no pudo, y pedia que le ayudasen aun a reçar el Ave Maria. Muy en su sentido y con sosiego y deuocion reciuo el Santo Oleo, y fue con tan gran extremo el sentimiento de los Religiosos en esta ocassion, como al ayudarle a uien morir, que no podian responder a las oraciones y sufragia. Domingo quatro de Junio, primer dia de Pasqua de Espiritu Santo, domingo del mes del Rosario, entre once y doce de la noche se hiço señal al Conuento para que asistiesen todos, y con gran paz y quietud dio el alma a su Señor y Criador. Poco despues de morir dieron las doce del lunes, y assi murio a quatro de Junio de 1645. Tenia de edad quarenta y ocho años siete meses y siete dias, de hauito treynta y vno y quatro meses. La opinion de los Religiosos y su sentir fue luego, que estaua en el cielo, envidiando su vida y alauando sus virtudes. Hiço el Conuento señal de difunto luego aquella hora, mostrando con el gran doble de campanas el sentimiento y dolor que de tan gran falta tenían. Lunes, segundo dia del Spiritu Santo, por la tarde, se le hiço solemnisimo entierro, con asistencia de todas las Religiones y nobleça de la ciudad, y multitud de pueblo, con grandes solloços y lagrimas de los pobres, y con aclamacion y voz pública y comun consentimiento le nombrauan gran Religioso y santo fraile. Diosele sepultura al lado derecho sobre la grada del altar de nuestro Capitulo: y puede el Conuento de Mexico preciarse de hauer tenido tal hijo y de goçar su cuerpo y honrarse de tenerle en su Capitulo, que aunque en él estan enterradas personas grauissimas y grandes Santos, entre ellos es de singular exelencia tener el cuerpo de tan Venerable Padre. El lunes siguiente, despues de la fiesta de la Santissima Trinidad, para manifestar la Cofradia del Santo Rosario lo mucho que deuia a este sieruo de Dios, le hiço solemnes honras, con pompa grande, en reconocimiento de ser su gran uienhechor y exelente hijo de la Virgen Santissima. Y pocos dias hauia que con solicitud y trauajo hauia vencido el Padre Maestro vn pleito en que interesó la Cofradia vnos quatro mill pesos; y si la Cofradia hiço esta accion se deue estimar por no hauer hecho otra semejante con otra persona; mas de verdad, por mucho que huiera hecho, más deuia al Bendito Padre, cuya fama y nombre es en toda la ciudad muy grande, y todos, assi Religiosos como seglares, se lamentan y dicen que el tiempo mostrará la falta grande que ha hecho y ha de hacer en muchas cosas el hauer muerto

tal

tal Religioso. El consuelo que esta falta admite es tener por cierto que está en la gloria, y que nuestro Señor no quiso dilatarle la vida por no dilatarle el premio y corona que su religiosa vida nos asegura merecer. Tenia el Venerable P. Fray Alvaro vna hija de confession doncella, de edad de veynte años, de muy conocida virtud; y como el dicho Padre la tenia bien experimentada, hizo con ella hermandad spiritual y concierto de encomendarse vno al otro a Dios nuestro Señor en vida y muerte. Sucedió estar muy mala la doncella y mandada olear. En esta ocasion enuío vn recado al P. Maestro diciendole que lo tratado y concertado estuuiese firme. Respondió Fray Alvaro que sí, de muy buena voluntad, y dijo al que le lleuó el recado: no tuuiese yo mas necesidad que esta santita. Luego otro dia enfermó el Padre Maestro, y como no fueron muchos dias los de su dolencia y fue empeorando, ocultaron a la enferma el decirle en el extremo que estaua el P. Maestro Fray Alvaro porque no reciuiese pena, mas assi que doblaron en nuestro Conuento dijo la enferma: «Ya murio el P. Maestro Fray Alvaro;» y siendo la primera señal breue, dijo: «Qué poco doblan por él.» Los que asistian a la enferma se admiraron que sin hauerle dado noticia, antes ocultandole con cuidado para que no lo supiese, oírla decir: «Por el P. Maestro Fray Alvaro doblan.» Algunos dias antes que muriese la dicha doncella dijo hauia visto diuersas veces al Padre Maestro muy hermoso y resplandeciente, y sus hauitos llenos de resplandor. Esta doncella murio dentro de vn mes que murio el P. Maestro Fray Alvaro. Son tantas las cossas que de ella se dicen de virtud y cosas singulares, que califican y acreditan grandemente, para que se crea, vio a este sieruo de Dios glorioso y uienaventurado, y más siendo tan notoria y conocida la virtud del dicho Padre Maestro, aseguran por todos caminos ser verdadero y fiel testimonio el que dio de él persona tan virtuosa y cercana a la muerte.

### CAPITULO VEYNTE Y SEIS.

*De los Capítulos Prouinciales que se han celebrado en la Prouincia de Mexico, desde su fundacion, hasta el año de 1642.*

**L**A Prouincia de Santiago de Mexico se fundó, como queda dicho, el año de 1526, vispera de San Juan Baptista, y desde entonces, hasta el año de 1535, se gouernó por Vicarios generales. El primero, Fray Thomas Ortiz, que despues fue Obispo de Santa Martha; el segundo fue Fray Vicente de Santa Maria, y el tercero el santo Fray Domingo de Betanzos; el quarto Fray Francisco de San Miguel, que vino de la Prouincia de Santa Cruz, de la Isla española, si bien este Padre quiso despues intitularse Prouincial de Mexico en virtud de vna eleccion que se hizo en su persona el año de 1534, vispera de Santiago Apostol; mas no fue Prouincial por no hauer guardado los requisitos de la eleccion, la qual anulaua el General de la Orden Fray Juan Fenario, si se hiciese estando ausente el Vicario general que él enuiaua, que era el santo Fray Domingo de Betanzos, que fue segunda vez instituido por el sobredicho General y confirmado por el Pontifice Clemente Septimo. Pa-

ra

ra dar asiento a las cosas de la Prouincia se le instituyó, y hecho esto acauó el oficio de Vicario general y se procedio a elecciones de Prouinciales, y assi el año de 1535, a veynte y quatro de Agosto, fue electo en el Conuento de Santo Domingo de Mexico el Bdto. P. Fray Domingo de Betanzos, fundador de esta Prouincia y primer Prouincial de ella, que fue electo Obispo de Guatemala y no quiso aceptar el obispado. En este prouincialato no huuo Capitulo intermedio, y desde este año de 1535 fueron tres años los Prouinciales, hasta el año de 1568, que desde entonces hasta hoy son quatro años los del gouierno de los Prouinciales.

El año de 1538, a veynte y quatro de Agosto, fue electo en el Conuento de Mexico el santo Fray Pedro Delgado, predicador general. El año de 1540 huuo, a nueue de Febrero, Capitulo intermedio en el Conuento de Mexico.

El año de 1541, a veynte y tres de Agosto, fue electo Prouincial en el Conuento de Mexico el Bendito Maestro Fray Domingo de la Cruz, que fue electo Obispo de Jalisco y no quiso aceptar el obispado. El año de 1543, a veynte y dos de Abril, huuo Capitulo intermedio en el Conuento de Mexico.

El año de 1544, a treynta de Agosto, fue segunda vez electo Prouincial en el Conuento de Mexico el apostolico varon Fray Pedro Delgado, que fue electo Obispo de las Charcas y no quiso aceptar el obispado. El año de 1546, a treynta y vno de Henero, huuo Capitulo intermedio en el Conuento de Mexico.

El año de 1547, a quatro de Septiembre, fue electo Prouincial en el Conuento de Mexico Fray Domingo de Santa Maria, predicador general. El año de 1548, a veynte y ocho de Octubre, huuo Capitulo intermedio en el Conuento de Mexico, y en este Capitulo se aceptó por priorato el Conuento de Santo Domingo de la Puebla.

El año de 1550, a ocho de Septiembre, fue electo en Prouincial en el Conuento de Santo Domingo de Mexico el Presentado Fray Andres de Moguer. El año de 1552, a tres de Febrero, huuo Capitulo intermedio en el Conuento de Mexico.

El año de 1553, a nueue de Septiembre, fue electo en Prouincial en el Conuento de Mexico el sieruo de Dios Fray Bernardo de Alburquerque, que fue Obispo de Oaxaca y fundador del monasterio de monjas de Santa Catarina de Sena. El año de 1555, a once de Mayo, huuo Capitulo intermedio en el Conuento de Santo Domingo de Itzucam.

El año de 1556, a veynte de Septiembre, fue electo Prouincial segunda vez en el Conuento de Mexico Fray Domingo de Santa Maria, predicador general, y el año de 1558, a quince de Henero, huuo Capitulo intermedio en el Conuento de Yanhuítlan.

El año de 1559, a catorce de Septiembre, fue electo Prouincial en el Conuento de Mexico el Maestro Fray Pedro de la Peña, cathedratico de prima en la Vniuersidad Real de Mexico, que despues fue Obispo de Quito. El año de 1561, a cinco de Henero, huuo Capitulo intermedio en el Conuento de Tezcolula.

El año de 1562, a diez y nueue de Septiembre, fue electo en Prouincial en el Conuento de Mexico el santo Fray Xpbal. de la Cruz, y el año de 1564, a veynte y dos de Henero, huuo Capitulo intermedio en el Conuento de Cuextlahuac.

El año de 1565, a veynte y dos de Septiembre, fue electo Prouincial en

i 2

el